
12

10

ÓÒÂÅÐÄÈ, ÁÎÆÅ, ÑÂßÒÓÞ ÏÐÀÂÎÑËÀÂÍÓÞ ÂÅÐÓ, ÏÐÀÂÎÑËÀÂÍÛÕ ÕÐÈÑÒÈÀÍ ÂÎ ÂÅÊ ÂÅÊÀ!

28 ë³ñòàïàäà
48 (338),  2008  ã. 

Áåëàðóñê³ ïðàâàñëà¢íû øòîòûäí¸â³ê.
Âûäàåööà ç êðàñàâ³êà 1992 ãîäà.

×ûòàéöå  ¡  íóìàðû:

6

Внимание!   идет подписка на 2009 год. наш индекс 63130. В подписном каталоге стр. 86

Представляя свой доклад на конферен-
ции «Пастырство: традиции и сов-

ременность. К 100-летию преставления свя-
того праведного Иоанна Кронштадтского», 
митрополит Кирилл, в частности, поделился 
размышлениями о сущности пастырского слу-
жения. Владыка Кирилл напомнил, что святой 
праведный Иоанн Кронштадтский представлял 
людям через молитву, проповедь и образ жиз-
ни свой богатейший внутренний религиозный 
опыт. «Если священник выражает свой собст-
венный религиозный опыт в своих пропове-
дях, в статьях, в отношениях с другими, то это 
будет основанием не формальной проповеди, 
горячей молитвы, покаяния и призыва к по-
каянию, — сказал митрополит Кирилл. — И 
по этой причине верующий народ никогда не 
отвернется от своего пастыря, если даже и 
увидит в нем нечто такое, что его смущало бы, как подчас смущали совре-
менников шелковые рясы отца Иоанна Кронштадтского».

«Как бы сторонники добровольной самоизоляции Церкви ни 
пытались ограничить сферу пастырского попечения церковной 

оградой, нам нельзя бояться выходить за ее пределы, ибо мы призваны 
нести свет Истины всем членам нашего общества. Отказ от такой мис-
сии, попытка чем-то оправдать страх и лень — это прямое нарушение 
заповеди Спасителя о проповеди Евангелия всем людям.

Охлаждение духа, закоснелость во внешних обрядовых формах — вот 
одна из главных опасностей, подстерегающих пастыря. Духовный учитель 
не должен превращаться в «жреца», считающего главным, а то и единс-
твенным своим делом совершение молебнов, панихид, отпеваний, освя-
щение квартир и автомобилей. Тем более он не должен становиться по 
преимуществу администратором или хозяйственником», — подчеркнул 
владыка Кирилл.

«При беглом взгляде на тему настоящей конференции может 
сложиться впечатление о ее содержательной простоте и пред-

сказуемости. Однако такое впечатление будет неверным. Ведь обращение 
к вопросам пастырского служения в современном мире ставит непростые 
вопросы об образе подлинного пастыря, о качествах, необходимых для 
успеха его миссии.

Пастырское служение в Церкви имеет многовековую традицию и связа-
но с особым избранием, в котором сакраментальным образом соединяется 
промыслительное действие Творца и человеческое произволение. Подлинное 
пастырство — синергия Божественной благодати и волевого устремления 
человека к Богу», — такими словами начал владыка Кирилл свой доклад.

Читайте на с. 4.

митрополит смоленский и калининградский кирилл:

«мы призВаны нести сВет истины 
Всем Членам нашего общестВа»

трудная  дорога
В  храм…
на  коляске

На улицах лю-
дей в инвалидных 
колясках действи-
тельно немного, 
но… Исчезни вдруг 
искусственные ба-
рьеры, они появятся 

в магазинах, театрах, госучреж-
дениях, и конечно же, в храмах. 
Как живется сегодня верующим 
инвалидам-колясочникам в нашей 
стране, с какими трудностями они 
сегодня сталкиваются?

беларусь  и  сегодня
еще  можно  пройти
по  окопам

И с п о л н и л о с ь 
90 лет со дня оконча-
ния Первой мировой 
войны. В этом году 
11 ноября в несколь-
ких городах Беларуси 
впервые отмечался 

День Примирения, многие годы 
отмечающийся в Европе. Как в Бе-
ларуси чтут память пострадавших 
в Первую мировую?

ЧетВерг —
пятый  день  недели

Именно четверг 
и стал осмысленным 
днем помощи и ми-
лосердия. Дети и ро-
дители обязательно 
в четверг каким-то 
образом должны пос-
лужить друг другу. 
Словом поддержки 

или сочувственным молчанием, 
услугой, маленьким подарком — 
сделать что-то для того, кто рядом 
лежит в палате или отделении. По-
быть слугой для другого, и хотя бы 
в четверг поучиться у Господа, Ко-
торый служил как Раб…
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календарь

30 ноября

1 декабря Мученика Платона; святого Николая ис-
поведника; мучеников Романа диакона и 
отрока Варула; мучеников Закхея, диакона 
Гадаринского, и Алфея, чтеца Кесарий-
ского; Собор святых Эстонской земли 
(на иконе).
2 Сол. 1, 1-10. Лк. 17, 20-25.

2 декабря

3 декабря

4 декабря4 декабря

5 декабря

6 декабря Святителя Григория, епископа 
Акрагантийского; благоверно-
го князя Александра Невско-
го (1); святителя Митрофана, 
епископа Воронежского (2); 
священномученика Бориса, 
епископа Ивановского.
Гал. 5, 22 – 6, 2; Гал. 1, 3-10. 
Мф. 11, 27-30; Лк. 10, 19-21.

Неделя 24-я по Пятидесятнице. Святи-
теля Григория чудотворца, епископа Не-
окесарийского (на иконе); преподобного 
Никона Радонежского; преподобного Ла-
заря иконописца; мученика Гоброна и с 
ним 133 воинов.
Еф. 2, 14-22; 1 Кор. 12, 7-11. Лк. 12, 16-21; 
Мф. 10, 1-8.

Пророка Авдия; преподоб-
ных Варлаама (1) и Иоасафа, 
царевича Индийского (2), и 
отца его Авенира; святите-
ля Филарета, митрополита 
Московского; иконы Божи-
ей Матери «В скорбех и пе-
чалех Утешение».
2 Сол. 1, 10 – 2, 2; Еф. 6, 10-17. 
Лк. 17, 26-37; Мф. 5, 14-19.

Преподобного Григория Декаполита; свя-
тителя Прокла, архиепископа Константи-
нопольского; священномученика Макария, 
епископа Екатеринославского (на иконе); 
мученика Дасия; мучеников Азата скопца, 
Сасония, Феклы, Анны.
2 Сол. 2, 1-13 – 3, 5; Евр. 7, 26 – 8, 2. Лк. 
18, 15-17, 26-30, 31-34; Ин. 10, 9-16.

ВВедеНие Во хрАМ ПреСВятой 
ВлАдычицы НАшей Богородицы 
и ПриСНодеВы МАрии (на иконе).
Евр. 9, 1-7. Лк. 10, 38-42; 11, 27-28. 

тропарь празднику
Днесь благоволения Божия предображение 
и человеков спасения проповедание, в храме 
Божии ясно Дева является и Христа всем пред
возвещает. Той и мы велегласно возопиим: ра
дуйся, смотрения Зиждителева исполнение.

Апостолов от 70-ти Фили-
мона (1) и Архиппа и му-
ченицы равноапостольной 
Апфии; благоверного князя 
Михаила Тверского; священ-
номученика иоасафа, епис-
копа Могилевского (2).
2 Сол. 3, 6-18; Флм. 1, 1-25. 
Лк. 19, 12-28; 10, 1-15.

1 2

1 2

1 2

прежде  Всего —
Возлюбите  храм 

В нынешний великий день Введения во храм Пре-
святыя Девы Марии, всегда отмечаемый в дни 

поздней осени или начала зимы, когда лениво встает 
солнышко, когда длинной ночью сменяется короткий 
день и в природе разливаются серые тона, — не пас-
мурно и не холодно на сердце христианина. Его сердце 
согревает радость праздника: Отроковица-Дева-Жизнь, 
та жизнь, к которой изначала был призван человек, 
коснулась и согрела наши сердца. 

Трехлетняя Отроковица вводится во Святая Свя-
тых Иерусалимского храма «воспитатися Господеви», 
возвещая о грядущем Спасителе мира. 

Уже слышим мы и песнопения о рождающемся 
в Вифлееме Иисусе Христе, о снисходящей с небесных 
высот Любви Божией к человеку — Любви, возвра-
щающей человека на утерянный осуетившимся чело-
вечеством путь Света и Мира и исцеляющей нас от 
душевного мрака, от немощи сердца и воли. 

«Христос раждается — славите! Христос с небес — 
срящите!» — возглашает Церковь со дня Введения во 
храм Пресвятыя Девы. И разве не возрастаем мы ду-
хом, слушая эти дивные слова песни церковной? Когда 
мыслью и сердцем возносимся мы к грядущему к нам 
Сыну Божию, разве не исчезает в нас мрак сомнения 
и растерянности? 

Радуясь, спроси каждый себя: а что говорит твое-
му сердцу ныне в храм вошедшая Отроковица? И как 
встретишь ты грядущего к нам с небес Христа? 

Сами себя спрашиваем, а отвечает нам Сама Отроко-
вица: «Прежде всего — возлюбите храм. Ведь и угодники 
Божии, имена которых даны вам во святом Крещении, 
с ранних лет возлюбили храм и слово Божие. Кто не 
любит посещать храм, кто избегает храмовой молитвы 
— тот духовно обкрадывает и душевно уродует себя. 
Такой юноша и такая девушка вырастают духовно ни-
щими и душевно уродливыми как по своему характеру, 
так и по склонностям своим. Больно и жалко смотреть 
на таких безрассудных и отроков, и взрослых». 

О Мати-Дево Пречистая! Ты являешь нам пример 
детской чистоты и любви к храму Божию, к молитве 
и труду! Помоги нам, детям и внукам нашим, возгреть 
в сердцах наших любовь к труду, озаренному молитвой, 
и достичь чистоты сердца и мысли для достойного 
прославления всех нас объемлющей Любви Божией, 
с небес к нам грядущей. 

Аминь. 
Епископ Зноско-Боровский Митрофан

4 декабря   Введение во храм пресвятой богородицы
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прежде чем был найден череп под одним из шестнадцати 
алтарей на южной стороне собора. 

22 ноября

германия
Самой популярной достопримечательностью страны 

признан Кельнский кафедральный собор. Согласно про-
веденному опросу, собор, являющийся второй по высоте 
церковью в Германии (157 м) и третьей — в мире, «по-
прежнему опережает Бранденбургские ворота в Берлине 
и церковь Фрауэнкирхе в Дрездене».

Собор, основание которого было заложено 15 августа 
1248 года, давно стал символом Кельна. В нем находятся 
уникальный реликварий с мощами Трех волхвов, со-
зданный в 1181-1220 годах Николаусом фон Вердуном, 
а также изумительный по красоте алтарь Трех волхвов 
работы Стефана Лохнера (около 1445 года). Соборная 
сокровищница знаменита большой коллекцией золотых 
предметов, одежды и прекрасно украшенными литурги-
ческими книгами.

Собор строился невероятно долго — он был завер-
шен лишь в XIX веке. Храм серьезно пострадал в годы 
Второй мировой войны, но впоследствии был полностью 
восстановлен. 

23 ноября

минск
На «Радио-Минск» (92.4 Fm) вышла новая право-

славная программа «Мирница». Проект рассчитан как 
на верующих, так и на ищущих Бога людей. В рамках 
программы будут обсуждаться разнообразные темы. 
К примеру, кому нужны пробные браки, зачем венчаться, 
о минусах суррогатного материнства, телегония — прав-
да или вымысел, что дает сексуальное воздержание 
супругам. Как рассказала автор и ведущая «Мирницы» 
Алена Соколовская, в роли собеседников выступят из-
вестные многим православные священники, миссионеры, 
врачи, сообщает sobor.by.

москВа 
Уникальную коллекцию фламандских гобеленов 

XVIII века, посвященную Христу, приобрел Департа-
мент имущества Москвы. «Шпалеры, сотканные в нача-
ле XVIII века в знаменитой мастерской Жана-Батиста 
Вермийона, изображают четыре эпизода из Нового За-
вета — «Чудесный улов», «Умножение хлебов», «Христос 
и самаритянка», а также “Испытание в пустыне”», — со-
общил руководитель департамента Владимир Силкин. 
Ранее шедевры принадлежали владельцу испанской ан-
тикварной галереи «Atlante» Шарлю Рефону. Специа-
листы государственного музея-заповедника «Царицыно» 
утверждают, что это уникальное музейное собрание, не 
имеющее аналогов в России. Сейчас гобелены можно 
увидеть в Большом Екатерининском дворце музейного 
комплекса.

екатеринбург
Памятник покровителям семьи — благоверным Пет-

ру и Февронии — установят в уральской столице. Как 
сообщает телекомпания «Новый Регион», он появится 
недалеко от Свято-Троицкого кафедрального собора. 
Интересно, что подобные скульптурные композиции 
планируется установить еще в шести федеральных ок-
ругах России. Начнется установка с Дальнего Востока, 
продолжится в Сибири, на Урале и Волге, и далее — на 
Северо-Западе и Юге страны. Последнюю композицию 
установят в Москве. Таким образом, будет создан некий 
крест, осеняющий Россию. 

Скульптурные композиции были выполнены извест-
ным российским скульптором Константином Чернявским 
и представляют собой семь сюжетов из жития святых.

20 ноября

днепропетроВская область
Храм в виде раскрытой книги, на гранитных страни-

цах которой будут выгравированы Декалог и заповеди 
блаженства, строится в Днепропетровской епархии в по-
селке Куриловка. В основание храма в честь Рождества 
Христова были заложены святые мощи и первый сим-
волический камень. Торжественный чин закладки воз-
главил митрополит Днепропетровский и Павлоградский 
Ириней, который полтора года назад благословил проект 
нового храмового комплекса. С самого первого дня на 
месте будущего храма настоятель новой общины иерей 
Тарасий Максименко и клирик-староста иерей Евгений 
Максименко совершают богослужения.

На Украине подобных проектов еще не было. Опре-
деленная для строительства храма Рождества Христова 
территория в один гектар запланирована для создания 
православной инфраструктуры, которая включает как 
строительство церкви, уникальной по своей архитек-
туре, так и создание летнего центра для детей с пра-
вославно-патриотическим и спортивным воспитанием, 
а также келий монашеского скита с просветительским 
центром. Кроме классов, где дети смогут изучать основы 
православной культуры, в проекте запланированы еще 
и спортивные площадки.

21 ноября

москВа
Исполнилось 500 лет Архангельскому собору Мос-

ковского Кремля. Собор и церковь-колокольня «Иван 
Великий» были воздвигнуты в один период — с 1505 
по 1508 годы. Их возведение стало продолжением про-
граммы перестройки Московского Кремля, начатой Ио-
анном III и законченной при его сыне — великом князе 
Василии III. Со строительством Архангельского собора 
и колокольни облик кремлевской Соборной площади 
окончательно сформировался. Сейчас музеи Московского 
Кремля завершают работы по обустройству колокольни 
Ивана Великого. Планируется, что в декабре музей цер-
кви-колокольни примет первых посетителей, и «Иван 
Великий» впервые после 90-летнего перерыва станет 
доступным для посетителей. В колокольне развернется 
сложная мультимедийная экспозиция, посвященная архи-
тектуре Московского Кремля. С помощью виртуальных 
реконструкций, которые будут проецироваться на стены 
трех внутренних ярусов колокольни, зрители смогут 
окунуться в глубь веков и увидеть Кремль, каким он 
был в XII–XIX столетиях.

ВаршаВа
 Ученые утверждают, что нашли могилу священника 

и астронома Николая Коперника. По словам польского 
археолога Ежи Гассовского, восстановленный череп, час-
ти которого были найдены в 2005 году в католическом 
соборе в Фромборке, выдерживает сравнение с сущест-
вующими портретами ученого. Более того, установлено, 
что череп принадлежал 70-летнему мужчине — именно 
столько было Копернику, когда он умер в 1543 году. 
«По нашему мнению, проделанная работа привела нас 
к точному месту захоронения Коперника, но сомнения 
пока все же остаются», — сказал Гассовский. Работу 
по сравнению ДНК взяла на себя шведский эксперт по 
генетической экспертизе Мари Аллен. 

Ученым, приступившим к поискам могилы астронома 
в 2004 году, было известно, что он похоронен в соборе во 
Фромборке, где служил в качестве священника. Однако 
его надгробие не было надписано, поэтому прошел год, 
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Пастырь Церкви Христовой — 
это духовный вождь народа 

Божия, совершающий миссию благо-
вестия, духовного и нравственного 
созидания человеческой личности, 
раскрытия образа Творца в человеке. 
Традиция христианского пастырства 
подобна ожерелью, на нить которо-
го нанизаны бесценные жемчужины 
духовного опыта многих мудрых на-
ставников и руководителей, своим 
живым примером раскрывших пред-
назначение пастыря как любящего 
отца, готового жертвовать собой 
ради спасения духовных чад.

Важнейшей основой пастырско-
го служения является призва-

ние пастыря. Его предстояние перед 
святым Престолом, долг учительства, 
духовного наставничества и руко-
водства имеют главной целью помочь 
человеку приблизиться к Богу, поз-
нать радость Его таинственного, но 
вместе с тем реально ощущаемого 
присутствия в нашей жизни. Подлин-
ный пастырь есть проводник Божест-
венной благодати, не выпячивающий 
себя вперед, не заграждающий собой 
Христа, но подобно детоводителю на-
ставляющий человека на пути преоб-
ражения его сердца и души. Пастырь 
должен быть зеркалом, которое бес-
препятственно отражает попадающий 
на его поверхность луч света. Беда, 
когда зеркало теряет свою способ-
ность отражать, когда оно запотевает 
и тускнеет, а значит — становится 
ненужным.

Охлаждение духа, закоснелость 
во внешних обрядовых фор-

мах — вот одна из главных опас-
ностей, подстерегающих пастыря. 
Духовный учитель не должен пре-
вращаться в «жреца», считающего 
главным, а то и единственным своим 
делом совершение молебнов, пани-
хид, отпеваний, освящение квартир 
и автомобилей. Тем более он не дол-
жен становиться по преимуществу 
администратором или хозяйствен-
ником. Мы знаем, как много сегодня 
практических забот в каждом прихо-
де и каждом монастыре. Но подлин-
ным искусством пастыря является не 
принятие всех этих забот на себя, 
а умение разделить их с мирянами 
при полном сохранении авторитета и 
последнего слова пастыря как главы 
церковной общины.

Многие священники, находя-
щиеся в этом зале, прина-

длежат к тому поколению пастырей, 
чье служение проходило в советское 
время. Они помнят, как были огра-
ничены их возможности для про-
поведи и учительства. Руководство 
страны того времени хотело видеть 
в священниках «жрецов», при этом 
желательно малограмотных и неда-
леких, круг забот которых ограни-
чивался бы требоисполнительством. 
Сейчас нет ограничений и принуж-
дения со стороны государства. От-
крыты широкие возможности для 
проповеди и учительства в учреж-
дениях науки, культуры, образова-
ния, здравоохранения, в воинских 
частях и местах лишения свободы, 
в средствах массовой информации. 
Однако общественное пространс-
тво, которое начал покорять культ 
материального успеха, несет и для 
пастырей опасность чрезмерной ув-
леченности земным благосостояни-
ем, а как следствие — ослабления 
заботы и внимания к духовному 
просвещению и учительству. В ито-
ге пастырь начинает оценивать себя 
не по духовному состоянию людей, 
живущих на территории прихода, 
а по количеству совершенных бого-
служений и треб, по богатству хра-
мового убранства, по формальным 
показателям деятельности приходс-
ких учреждений, а то и просто по 
количеству денег в приходе.

И в противостоянии этой тен-
денции нам нужно руко-

водствоваться примером святого 
праведного Иоанна Кронштадтского. 
Отец Иоанн был известен жителям 
Кронштадта как духовный учитель 
и проповедник, сердобольный пас-
тырь, готовый идти к «ближним и 
дальним», снять сапоги и отдать их 
нуждающемуся. Однако Кронштадт-
скому пастырю приходилось сталки-
ваться не только с благодарностью, 
но и с завистью, непониманием и 
раздражением собратьев по священ-
нослужению, круг дел которых огра-
ничивался храмом, богослужением 
и требами. Время все расставило на 
свои места. В благодарной памяти 
потомков на века запечатлелась пас-
тырская ревность святого праведного 
Иоанна, в то время как о «наемниках» 
не осталось никаких воспоминаний.

Специфика современного мира 
с его идейным плюрализмом 

и многообразием поведенческих мо-
делей обуславливает и особенности 
пастырской заботы о людях. Сегодня 
невозможно слепо копировать опыт 
пастырского служения вековой дав-
ности и более отдаленных времен. 
Каждая эпоха в жизни Церкви зада-
вала свой настрой трудам пастырей. 
Она заставляла учитывать контекст 
обстоятельств места и времени. 
И только тогда усилия духовных 
наставников достигали успеха, ког-
да оказывались близки и доступны 
пониманию человека, отвечали ре-
альным потребностям времени.

Для гармоничного сочетания 
традиции и современности 

нужно не только искать новые формы 
и методы духовного попечения, но и 
уметь преломлять их сквозь призму 
многовекового опыта пастырского 
делания. Подлинная церковность 
требует от пастыря укорененности 
в истинной вере, в Священном Пре-
дании и в православном каноничес-
ком сознании. Без этого немыслимо 
внутреннее единство церковного ор-
ганизма. И именно такая духовная 
основа созидает правильное пони-
мание пастырем важности сохра-
нения его молитвенной, духовной 
и административной связи со своим 
епископом и Священноначалием, со 
всей церковной полнотой.

Нам нередко приходится стал-
киваться с пониманием свя-

щенства как некоего автономного 
служения, вне связи с приходской 
общиной или братией монастыря, 
независимо от местного епископа, 
монастырского начальства и священ-
ноначалия в целом. Духовная незре-
лость и слабость церковно-правово-
го сознания пастыря способны стать 
большим соблазном для верующих, 
поводом к нестроениям в церковной 
жизни. Тем, кто не в полной мере 
ощущает себя частью церковного 
организма во главе с епископатом, 
считаю правильным напомнить 
очень актуальные в наши дни слова 
священномученика Игнатия Богонос-
ца: «Нехорошо некоторые действуют 
без епископа: надобно не только на-
зываться, но и быть христианами, 
тогда как некоторые на словах при-
знают епископа, а делают все без 

Выступление митрополита смоленского и калининградского кирилла
на конференции «пастырство: традиции и современность.
к 100-летию преставления святого праведного иоанна кронштадтского»

охлаждение духа —
одна из глаВных опасностей, 
подстерегающих пастыря
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него» (Послание к Магнезийцам, гл. 
IV). И в другом месте: «Без епископа 
никто не делай ничего, относящего-
ся к Церкви. Только та Евхаристия 
должна почитаться истинной, ко-
торая совершается епископом, или 
тем, кому он сам предоставит это» 
(Послание к Смирнянам, гл. VIII).

Сегодня большую обеспокоен-
ность вызывают попытки под 

лозунгом церковного блага и сохра-
нения верующего народа маргина-
лизировать Церковь, ограничить ее 
миссию в обществе, по сути загнать 
ее в «духовное гетто», в печально 
известные «пензенские пещеры». 
Такое псевдоцерковное поведение 
ярко характеризует «могильщиков 
Церкви», лицемерно выдающих себя 
за ее верных сынов. Сам протест 
против деятельной миссии Церкви, 
ее диалога с обществом и народом 
на поверку оказался марионеточным. 
Ведь пользуясь этим протестом, не-
други Церкви сознательно расша-
тывали ее, затягивая в паутину ми-
тингов, пикетирований, медийных 
конфликтов. Каждый православный 
человек, думаю, понимает, что эта 
стихия, при помощи которой неко-
торые хотели якобы «улучшить и 
очистить» Церковь, по сути своей 
глубоко нецерковна.

Успех служения духовного на-
ставника находится в прямой 

зависимости от его человеческих ка-
честв и способностей, от накоплен-
ного духовного и житейского опыта, 
который он должен направить на 
служение ближним. Современность 
предъявляет высокие требования 
к образовательному и интеллекту-
альному уровню пастыря. Сегодня 
большинство прихожан, а также 
других людей, с которыми доводит-
ся общаться пастырю, всесторонне 
образованы и сведущи в различных 
областях человеческого знания.

Многие наши современники, 
бредущие по жизни в поиске 

истинного пути, успели накопить на-
стоящий винегрет из различных эти-
ческих, философских и религиозных 
систем, в том числе агностицизма, 
псевдорелигий, суеверий, оккультиз-
ма. Со всем этим «багажом» нередко 
приходится разбираться священнику, 
который должен постараться тща-
тельно отобрать все полезное для 
духовного роста человека и отверг-
нуть все вредное.

Современный уровень подго-
товки пастырей нашей Церк-

ви не должен отставать от все более 
усложняющегося мира, который име-
ет огромное влияние на мышление 
и образ действия людей. Сегодня 
пастырь не может ссылаться на недо-
статок в образовании или компетен-
тности, уходя от непростых вопро-
сов. Он должен быть готов любому 
человеку «дать ответ с кротостью 
и благоговением» (1 Петр. 3, 15).

Область пастырских усилий 
и забот не может ограничи-

ваться лишь прихожанами — людьми, 
которые уже нашли свою дорогу к 
Богу. Она должна распространяться 
и на всех тех, кто еще не познал ра-
дости богообщения. И как бы сто-
ронники добровольной самоизоляции 
Церкви ни пытались ограничить сфе-
ру пастырского попечения церковной 
оградой, нам нельзя бояться выходить 
за ее пределы, ибо мы призваны не-
сти свет Истины всем членам нашего 
общества. Отказ от такой миссии, 
попытка чем-то оправдать страх и 
лень — это прямое нарушение запо-
веди Спасителя о проповеди Еванге-
лия всем людям.

Пастырь должен быть открыт 
и доступен каждому. Различ-

ные области жизни, все, что волнует 
людей, должно входить в сферу его 
ответственности и заботы. Конеч-
но, это не означает, что священник 
должен раздавать направо и нале-
во благословения, без оглядки под-
держивать те или иные действия, 
в том числе нравственно сомнитель-
ные и связанные с грехом. Умение 
распознать тщательно замаскирован-
ную ложь, выдаваемую за правду, 
отличать безнравственное и неэти-
ческое поведение от вполне допусти-
мого — составляет важное качество 
пастыря.

Не можем мы отстранять-
ся и от такой влиятельной 

сферы жизни, как работа средств 
массовой информации. Современ-
ное коммуникативное пространство 
таково, что без использования эфир-
ных, печатных и электронных СМИ 
невозможна передача какого-либо 
послания широкой аудитории. С со-
жалением замечу, что порой при-
ходится встречаться с некоторым 
гнушением со стороны пастырей 
светскими средствами массовой ин-
формации, в обоснование чего при-
водится указание на их секулярный 
характер и оторванность от Церкви. 
Вспоминая апостольскую проповедь 
различным народам в самых разнооб-
разных обстоятельствах, мы должны 
проникнуться евангельским духом, 
дабы возвещать слово Божие в тех 
условиях и с использованием тех 
коммуникационных средств, кото-
рые способны в наибольшей степени 
донести до наших соотечественников 
церковное слово.

Я убежден, что если руководс-
твом для сегодняшних дела-

телей на ниве Христовой будет при-
мер святого апостола Павла, который 
предпочитал стать для всех всем, 
«чтобы спасти, по крайней мере, не-
которых» (1 Кор. 9, 22), учившего 
«проповедуй слово, настой во вре-
мя и не во время» (2 Тим. 4, 2), то 
это позволит избежать недопустимой 
ограниченности в понимании свиде-
тельства и служения Церкви.

23 ноября

исландия
В Рейкьявике появится первый 

православный храм. На заседании 
городского совета столицы Ислан-
дии было принято окончательное 
решение выделить приходу Мос-
ковского Патриархата площадку 
под строительство православно-
го храма, приходских помещений 
и жилых помещений. Земля пре-
доставляется на правах аренды 
сроком на 50 лет с последующим 
правом продления еще на 50 лет. 
В настоящее время в городском 
совете идет подготовка договора 
об аренде.

Приход Московского Патриар-
хата во имя святителя Николая 
в городе Рейкьявике был образо-
ван в октябре 2001 года. 

краснодарский  край
Мораторий на проведение абор-

тов объявлен на предстоящей не-
деле в Новороссийске. Кроме того, 
в городской женской консультации 
будут организованы тематические 
дни «открытых дверей»: в ходе ин-
дивидуальных бесед с гинеколога-
ми, андрологами и психологами 
горожане познакомятся с метода-
ми планирования семьи. В рамках 
акции учащимся старших классов 
бесплатно раздадут диски с доку-
ментальными фильмами об опас-
ности для организма, кроющейся 
в искусственном прерывании бе-
ременности.

москВа
Недостающие шесть витражей 

вернулись в церковь во Франк-
фурт-на-Одере. Этой акцией за-
вершился длительный процесс 
возвращения предметов декора-
тивного убранства средневекового 
храма, вывезенных из Германии 
в СССР после Второй мировой 
войны. В 2002 году немецкой сто-
роне уже были переданы 111 из 
117 витражей церкви Святой Девы 
Марии (Мариенкирхе). Недостаю-
щие шесть считались «без вести 
пропавшими». Однако в 2005 году 
они были обнаружены в запас-
никах ГМИИ имени Пушкина в 
Москве. Весь цикл витражей для 
храма Святой Девы Марии был 
создан в XIV веке, то есть в пе-
риод поздней готики и начала 
проторенессанса. Шедевр витраж-
ного искусства также называют 
«франкфуртской Библией на стек-
ле». После реставрации витражи 
займут свое изначальное место 
в окнах восточной части храма.
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В этом году 11 ноября в несколь-
ких городах Беларуси впер-

вые отмечался День Примирения. Эта 
дата — день окончания Первой мировой 
войны — довольно широко отмечается 
в странах Западной Европы.

В деревне Кисели, что под Барано-
вичами, был открыт памятный камень 
всем погибшим воинам на территории 
нашей страны в годы той войны. В бу-
дущем недалеко от мемориала планиру-
ется открыть первый на постсоветском 
пространстве музей истории Первой 
мировой войны и, возможно, создать 
историко-культурный комплекс наподо-
бие «Линии Сталина».

В нашей стране практически нет ши-
роко известных памятников, связанных 
с Первой мировой войной, хотя во вре-
мя этих сражений население Беларуси 
уменьшилось на 1,5 миллиона человек. 
Историки утверждают, что в белорус-
ской земле лежат останки четверти мил-
лиона солдат и офицеров из Германии, 
Австрии, Венгрии и других европейских 
стран, а также около шестисот тысяч 
российских воинов.

«Линия фронта проходила от 
Двинска до Пинска. Если срав-

нить события I и II мировых войн, то 
в Первую здесь почти три года (точнее 
810 дней) почти несдвигаемой линией 
стоял фронт», — говорит Борис Титович, 
лауреат премии «За духовное возрожде-
ние». Его силами в деревне Забродье, что 
на Вилейщине, построена Борисоглебс-
кая часовня в память о погибших в двух 
мировых войнах. Помимо этого, он ор-
ганизовал уход за несколькими местами 
захоронений воинов Первой мировой. 
«Всего у нас на территории сельсовета 
шесть памятников только по Первой 
мировой войне, а с памятными знака-

беларусь и сегодня
еще можно пройти по окопам

как человек не видит за одной горой другую, так и мы за Вели-
кой отечественной войной, оставившей раны на сердце каждого 
белоруса, забываем о войне первой мировой. говоря: «никто не 
забыт, ничто не забыто», мы подразумеваем только павших во 
время Второй мировой, забывая героев первой. заботясь о памяти 
дедов, мы уже почти не помним прадедов.

зная, что каждый четвертый белорус (если не каждый третий) 
погиб в отечественную, мало кто знает, какие раны — огнестрель-
ные, колотые, штыковые, осколочные — оставила в беларуси пер-
вая мировая. кстати, специалисты считают, что потери белорусов 
в 1915–1918 годах составили около полутора миллионов человек 
(в 1913 году в беларуси жило около 7 000 000 человек, в 1926 
— меньше пяти).

ми и часовней — девять. Кстати, 
в России первый памятник этой 
войне был открыт в 2004 году. Но 
на их землях ведь фронта не было, 
только тыловые госпитали», — го-
ворит Борис Борисович.

кладбище
под  мулярами

Борис Титович рассказывает, 
что на одном из кладбищ 

Первой мировой под деревней Му-
ляры по крайней мере лет восемь 
назад было порядка десяти-две-
надцати камней, на которых были 
надписи на польском: «семьдесят 
незнаных жолнеров армии рос-
сийской», «сорок пять…», «пять-
десят…». Такие памятники по 
договоренности Красных Крестов 
Германии и Польши поляки ста-
вили на немецких захоронениях 
до Второй мировой войны. Таким 
образом получилось, что у немцев 
все деревянные кресты были заме-
нены на каменные.

Последний камень с надписью 
«сорок восемь жалнеров армии 
росейской» забрали в часовню, по-
тому что это уже последнее под-
тверждение того, что здесь были 
солдаты императорской армии. 
Остальные камни, видимо, разо-
шлись на сувениры.

«Вообще, сегодня настолько 
хорошей техникой обладают чер-
ные копатели — можно опреде-
лить и взрывчатку, и цветной, и 
черный металл. Они уже выка-
пывают целево то, что им нуж-
но. И простых любителей суве-
ниров много. Рассказывают, что 
сейчас «писк моды» в России в 
некоторых кругах — светильник 
из солдатского черепа с пулевым 
отверстием. Сейчас вообще после 
черных копателей ничего не най-
дешь. Поэтому, если раньше нам 
попадались какие-то карты или 

материалы — старались их не по-
казывать, чтобы посторонние не 
знали, где кладбище. А теперь мы 
понимаем, что это глупо, потому 
что они тоже ведут научную ра-
боту: изучают архивы, знают гео-
графию воинских захоронений, 
а техника у них получше, чем в 
Министерстве обороны. Значит, 
сегодня нужно делать наоборот — 
информация должна быть настоль-
ко широко распространена, чтобы 
местные власти и население знали, 
что у них находится на территории. 
Потому что доходит до абсурда: 
люди приезжают и копают, говорят, 
что они исследователи, а местные 
власти не знают вообще, что у них 
есть захоронения, думают: «Копа-
ют — значит, так надо, это научная 
деятельность». Иногда называют 
себя даже поисковым отрядом Ми-
нистерства обороны», — сердится 
Борис Борисович.

Кладбище №16 20-го армей-
ского корпуса Второй рус-

ской армии. Когда-то здесь была 
церковь. После Второй мировой 
на этом месте устроили карьер 
по добыче гравия. Его вместе с 
останками воинов, с лоскутьями 
шинелей и сапог отправляли на 
строительные площадки и подсы-
пали при ремонте дорог. Один во-
дитель рассказывал, что ему при-
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Война

Название первая мировая 
война утвердилось в историо

графии только после начала Второй 
мировой войны в 1939 году. В меж
военный период употреблялось на
звание Великая война, в Российской 
империи ее иногда называли Второй 
Отечественной, а также неформаль
но (и до революции, и после) — гер
манской; затем в СССР — империа
листической войной.

Непосредственным поводом 
к войне послужило Сараев

ское убийство 28 июня 1914 года 
австрийского эрцгерцога Франца 
Фердинанда девятнадцатилетним 
сербским студентом Гаврилой Прин
ципом, который являлся членом 
тайной организации «Млада Босна», 
борющейся за объединение всех 
южнославянских народов в одном 
государстве.

Численность российской армии 
была самой большой среди 

странучастниц войны — более пяти 
миллионов человек (у Великобрита
нии было мобилизовано, например, 
около миллиона). 

Только официальные потери 
военных в Первую мировую 

составили около 36 миллионов. До 
сих пор нет обобщенных данных по 
потерям мирного населения от воз
действия боевых средств. Голод и 
эпидемии, причиненные войной, ста
ли причиной гибели, как минимум, 
20 миллионов человек. Профессор 
Сергей Капица не разделяет I и II 
мировые войны и оценивает чело
веческие потери в них в 280 мил
лионов жизней. Ведь только тиф«ис
панка» унесл около 50 000 000.

Первая мировая война под
стегнула разработку новых 

вооружений и средств ведения боя. 
Впервые были использованы танки, 
химическое оружие, противогазы, зе
нитные и противотанковые орудия. 
Широкое распространение получи
ли самолеты, пулеметы, минометы, 
подводные лодки, торпедные катера. 
Резко выросла огневая мощь войск. 
Появились новые виды артиллерии: 
зенитная, противотанковая, сопро
вождения пехоты. Авиация стала 
самостоятельным родом войск, ко
торый стал подразделяться на разве
дывательную, истребительную и бом
бардировочную. Возникли танковые 
войска, химические войска, войска 
ПВО, морская авиация. Увеличилась 
роль инженерных войск и снизилась 
роль кавалерии.

шлось участвовать в вывозе, говорил: 
«Я сидел и боялся голову повернуть. 
Но когда привезешь и сгружаешь, 
черепа и кости летят — ужас бе-
рет». Борис Титович рассказывает, 
что «когда ремонтировали дорогу в 
2002 году, как раз техника придви-
нулась сюда, и мы договорились со 
строителями и с сельским советом 
нашим, и решили все же навести там 
порядок. Насыпали курган, привезли 
камни и на Воздвижение Креста Гос-
подня в 2002 году поставили боль-
шой памятник — две с половиной 
тонны — в виде креста. А спустя 
год, когда поисковый батальон Ми-
нистерства обороны здесь работал, 
они подняли захоронения. В одной 
из деревень подняли еще шестьде-
сят четыре фрагмента останков сол-
дат — о них уже только один человек 
помнил. Конечно, так получается, что 
если бы кладбища были ухоженные, 
и не было опасности осквернения и 
разрушения, то, естественно, лучше 
не трогать останки. Но когда есть 
опасность глумления — лучше пере-
захоранивать. Ведь и мощи святых 
перевозятся неоднократно для пок-
лонения.

Памятник делали сами — снача-
ла каркас, потом заливали бетоном, 
перевозили сюда. На этом камне еще 
будет плита с линией фронта. Здесь 
дата 1915-1918 годы потому, что война 
в Беларуси началась в 1915 году».

Мало кто это знает, что не так 
давно исполнилось 90 лет Нарочан-
ской операции (18.03–28.03.1916 год), 
когда за десять дней только русская 
сторона потеряла около 100 000 че-
ловек. Это столько, сколько на Бо-
родинском поле русская и французс-
кая стороны потеряли вместе. За это 
время фронт продвинулся на десять 
верст, и получилось, что на каждой 
версте лежит по 10 000 человек. Важ-
ность этой операции была в том, что 
немцы были вынуждены перебросить 
сюда войска из-под Парижа, и мар-
шал Фош сказал: «Судьба Парижа 
решалась на Нарочанских озерах. 
Если бы не бои здесь, что было бы 
с Францией?»

лесное
кладбище

Тогда хоронили в общих мо-
гилах, перекладывая каждый 

слой солдатских тел еловыми лапка-
ми. Только офицерам делали еловые 
гробы. А поскольку здесь был госпи-
таль, то хоронили в исподнем белье 
— потому что не хватало обмундиро-
вания — и в общих могилах.

На звоннице, сделанной из ели 
с необычной развилкой на стволе, 
почти двадцать пять лет висела на-
стоящая латунная гильза с Первой 
мировой войны. Прошлой осенью 
ее украли — то ли на сувенир, то 
ли чтобы сдать как цветной металл. 
Теперь здесь висит поршень от трак-

торного двигателя, но он не звучит.
Уже двадцать четыре года на этом 

месте 9 мая в 12.30 на панихиду по 
убиенным воинам Первой и Второй 
мировых войн собирается 200-300 че-
ловек. После окропления могил они 
около полукилометра крестным хо-
дом идут к Борисоглебской часовне.

«На могилах стоят кресты, ко-
торые помогли отливать и устанав-
ливать дети из лагеря для трудных 
подростков. Цепи для ограды пожер-
твовал один коммерсант, а сварку 
обеспечил начальник электросетей, 
— рассказывает Борис Борисович. — 
Здесь были госпитальные землянки. 
Одну из них мы даже реконструиро-
вали, когда были солдаты-поискови-
ки. Всего на этом месте шестнадцать 
землянок. Здесь стоял обоз, служба 
обеспечения, хозслужба, была даже 
землянка-операционная и землянка-
походная церковь.

В качестве стен ставились ство-
лы деревьев и поверх них накаты из 
земли и мха. И таких накатов в Пер-
вую мировую делалось до двенад-
цати, потому что артиллерия была 
колоссального калибра. У Ремарка 
в произведениях упоминаются ги-
гантские снаряды, которые назы-
вались «чемоданами», — поясняет 
Борис Борисович. — Кстати, а ведь 
здесь воевали еще и Зощенко, а млад-
шая дочка Льва Толстого Александ-
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ра в чине полковника возглавляла 
госпиталь в Залесье, Есенин и Вер-
тинский два года были медбратьями, 
Михаил Булгаков под Барановичами 
был военным хирургом, Равель на 
французском фронте управлял гру-
зовиком».

Борис Борисович делится еще од-
ной своей идеей: «Есть такая мечта — 
реконструировать это место дислока-
ции — землянку или хотя бы ее фраг-
мент, и в памятные дни, когда сюда 
приезжают люди — привозить туда 
экспонаты. Экспозицию можно делать 
по принципу солдатских или морских 
сундучков. Раньше в них обязательно 
были иконки, фотографии родствен-
ников, газеты, сахар, табак».

«Здесь была уникальная поляна, 
очень интересная, с землянками вре-
мен Первой мировой войны, а сейчас 
здесь сделали просеку. Образ поляны 
пропал. Хотели доработать ее, камни 
уже привезли. Специалисты говорят, 
что это, возможно, было единствен-
ное так хорошо сохранившееся место 
дислокации госпиталя. И лесничему 
говорил, и другим, — ну что ты сде-
лаешь. Просишь, чтобы просто было 
аккуратно, и не получается. А по-
том из исполкома звонят и говорят: 
«К вам приедет семинар лесных ра-
ботников, покажите им это место». 
Я теперь не буду убирать, пусть они 
увидят. Ведь невозможно все время 
уборками этими заниматься. А сюда 
еще и мусор могут привезти и вы-
бросить, хотя видно же, что здесь 
кладбище», — негодует Борис Бо-
рисович.

покаянный
камень

Мой проводник рассказывает, 
что немецкий скульптор Пит 

Науман, когда был здесь второй раз, 
попросил, чтобы мы для него нашли 
большой камень. И он на этом камне 
выбивал какую-то надпись. Оказы-
вается, его отец служил в СС, хотя 
сам Пит пацифист, даже дрался на 
этой почве с отцом. Он говорил, что 
думал: «Когда я приеду в Беларусь, 
меня просто вычислят по физионо-
мии и убьют». Свою работу — этот 
камень — он назвал Камнем сты-
да и говорил: «Я не могу гордиться 
своими родственниками, потому что 
они много беды принесли, воюя про-
тив вас». И он выбил на этом камне 
просьбу о прощении немцев за два 
похода на эти земли. То есть это по-
каянный камень, понимаете? Он это 
очень мучительно переживал. Хотя 
мог сказать: «Это не я здесь воевал». 
Я, когда молодые люди здесь бывают, 
говорю: «Вы не участники разруше-
ния этих могил. Но, тем не менее, 
даже своим молчанием мы сегодня 
способствуем тому, что черная архео-
логия развивается. Мы можем стоять 
в стороне и говорить, что здесь не 
при чем».

ЧасоВня

В 2001 году Борис Титович об-
ратился к Митрополиту Фи-

ларету за благословением на строи-
тельство в деревне Забродье часовни-
памятника в честь Бориса и Глеба 
и создания музея Первой мировой 
войны. А сегодня уже рядом с ча-
совней на берегу реки возведена и 
колокольня. «Раньше традиция такая 
была, что колокольни ставились ря-
дом с рекой, потому что звук хорошо 
распространяется по воде, — объяс-
няет Борис Борисович. — Кстати, 
владыка Филарет сам, когда в пер-
вый раз приехал, стоял и смотрел, 
выбирал место, где будет часовня. 
А когда мы начали строить, один 
дед пришел и сказал: «Добрае месца 
выбралі, бо тут некалі быў такі вялікі 
павадак, дык толькі гэты пагорак не 
затапіла». Мы, чтобы построить эту 
часовню, изучали русско-белорусскую 
традицию, ведь в чистом виде не со-
хранилось многого. Часовня гонтом 
покрыта, десять тысяч дощечек из со-
сны я сам вываривал в смоле, потому 
что уже почти не осталось в народе 
специалистов, кто бы мог это сделать. 
Такую стройку давно мечтали развер-
нуть, но сами понимаете — средств 
не было. Потом мне повезло: на Рож-
дество в 2004 году я получил премию 
президентскую «За духовное возрож-
дение». Благодаря этим деньгам и 
начали мы строительство. А потом, 
как говорится, храм сам себя строил 
— на пожертвования.

Рядом с часовней выполненная в 
том же стиле деревянная колокольня. 
В ней на первом этаже, так же как и 
в притворе часовни, предполагается 
площадь для экспозиции.

На дверях часовни — четыре геор-
гиевских креста — высшие солдатс-
кие награды в Российской империи. 
Эта награда имела четыре степени 
— две золотые и две серебряные. 
Награжденным полагались большие 
привилегии, позволялось награды ни-
когда не снимать, за них даже была 
доплата.

Когда экспедиция «Дорога к Свя-
тыням» шла из Вилейки на Островец, 
то паломники зашли и к нам, на во-
енное кладбище и в часовню. После 
мы зажгли от Негасимой Лампады и 
свою лампадку, с тех пор она горит 
у нас в часовне.

Мы стремимся вернуться к прак-
тически утраченной традиции поми-
новения воинов. Ведь были у каждой 
части небесные покровители, хо-
ругви, штандарты, знамена со Спа-
сом, с Николаем Чудотворцем или 
с архангелом Михаилом. Во многом 
это утеряно и, конечно, самое глав-
ное — поминать людей, отдавших 
жизни за други своя. Поэтому 9 мая, 
15 мая — на Бориса и Глеба, в со-
ловьиный день (а они у нас около 
часовни так и заливаются), — и 6 
августа. И, конечно, на все другие 

большие праздники по возможности 
приглашаем священника. Надеемся, 
что владыка Филарет в следующем 
году на Бориса и Глеба — как раз 
будет 95 лет начала войны — посе-
тит нас…

Многие спрашивают: «Почему у 
нас часовня-памятник посвящена 
убиенным на поле брани в обеих 
мировых войнах?» Мы не разделя-
ем этих погибших, поскольку роди-
тели воевали в Первую мировую, а 
дети — во Вторую. И это нонсенс, 
что дети — в почтении, а родите-
ли — чуть ли не враги. Ведь были 
времена, когда за принадлежность к 
царской армии расстреливали.

Мы огородили вокруг часов-
ни территорию (на заборе надпись 
«Природоохранная территория»), по-
тому что раньше здесь люди мыли 
машины возле речки.

Рядом с часовней в честь погиб-
ших в I и II мировых войнах поса-
жены деревья. Еще в 1985 году здесь 
были академик Поплавский, Василь 
Быков и Алесь Адамович. Они пер-
вые посадили здесь памятные дере-
вья. Потом местные участники вой-
ны тоже по саженцу здесь посадили 
(около выросших деревьев и сажен-
цев стоят таблички с именами тех, 
кто их посадил).

Почему часовня-памятник? Это 
не нами придуманная модель, 

а давняя традиция. Например, Храм 
Христа Спасителя — это памятник 
войны 1812 года. В деревне Лесной 
под Славгородом — храм-памятник 
после войны со шведами. Великий 
князь Николай Николаевич, кото-
рый был верховным главнокоманду-
ющим до 1915 года, до тех пор, пока 
командование на себя не возложил 
царь Николай II, тот уже в нача-
ле войны вместе с братом сделали 
чертежи церкви, и на Смоленском 
перешейке на Валааме построили в 
Смоленском скиту церковь-памятник, 
где двенадцать схимонахов день и 
ночь молились об убиенных воинах. 
С фронтов поступали списки, они 
молились, и когда пришли больше-
вики, схимонах Ефрем остался, храм 
этот разрушили, но он еще долгое 
время до эмиграции в Финляндию 
молился по этим спискам один. Ин-
тересно, что в Свято-Мариинской 
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церкви в Вилейке недавно работник 
местного музея Наталья Ефимова 
нашла пачку денежных переводов с 
фронтов. В период войны, оказыва-
ется, по благословению патриарха 
Тихона был создан попечительский 
комитет для строительства храма-
памятника Николая Чудотворца на 
могиле воинов, которые погибли в 
боях за освобождение Вилейки в 
сентябре 1915 года. И солдаты, сидя 
в окопах и кормя вшей, перечисля-
ли деньги на строительство церкви. 
Были собраны деньги, но пришла 
революция — пропали и деньги, и 
комитет рассыпался, но, что интерес-
но, и могилу до недавнего времени не 
могли найти. Она оказалась под сов-
ременными могилами на кладбище.

Кстати, и в Минске на Сто-
рожевском кладбище были 

похоронены тела почти 5 000 вои-
нов, погибших на полях сражений и 
умерших в госпиталях. В 1915 году 
на этом месте была установлена не-
большая часовня. В 50-е годы про-
шлого века на месте кладбища был 
построен Сторожевский рынок, кото-
рый в 90-е снесли. Потом это место 
заасфальтировали. Рядом возведен 
многоэтажный жилой дом. В 1998 
году территория бывшего кладбища 
взята государством под охрану как 
историко-культурная ценность.

Десятки, если не сотни песен, 
фильмов, книг, спектаклей о 

Великой Победе — и почти ничего 
о храбрости воинов в Первую ми-
ровую.

Сотни музеев в городах и селах 
Беларуси (если считать школьные), 
тысячи памятников, обелисков посвя-
щены, как говорится, подвигу народа 
в годы Отечественной, и только сов-
сем недавно было объявлено о том, 
что в Беларуси планируют открыть 
первый в СНГ музей истории Первой 
мировой.

Ведутся ожесточенные споры 
о роли вождей и полководцев Вто-
рой мировой с той и другой сторо-
ны в судьбе Европы и мира, и в то 
же время мы, не догадываясь о том, 
ходим по могилам тех, кто защищал 
нашу Родину (давно не писал это 
слово с большой буквы) двадцатью-
тридцатью годами раньше.

Сергей ОРЛОВ

25 ноября

москВа
Опора на православные ценнос-

ти сделает российскую экономику 
эффективной, считает глава Отдела 
внешних церковных связей Москов-
ского Патриархата митрополит Ки-
рилл. «Модернизация остается важ-
нейшим нравственным императивом 
для России. Мы должны помнить, что 
по-настоящему эффективной наша 
экономика может стать только в том 
случае, если будут соблюдены при-
нципы социальной справедливости и 
ответственности перед обществом за 
результаты экономической деятель-
ности». По словам владыки, сделать 
это возможно, «только опираясь на 
укорененные в менталитете нашего 
народа православные ценности — 
честного, ответственного труда, 
уважения к собственности, взаимо-
выручки, творческого отношения к 
своему делу». «Развитие рыночной 
экономики не должно приводить 
к созданию рыночного общества, 
в котором все сферы жизни, даже 
сам человек оцениваются по законам 
коммерции», — подчеркнул митро-
полит Кирилл. Он убежден, что «в 
конечном счете подобное общество 
нежизнеспособно». «В современных 
условиях на российское предприни-
мательство возложена ответствен-
ность за участие в масштабной мо-
дернизации народного хозяйства, пе-
реход к инновационному сценарию 
развития экономики», — добавляет 
митрополит. 

москВа
Современная Европа «побила ре-

корд» СССР в степени массового 
атеизма, считает известный фран-
цузский философ-традиционалист, 
геополитик, основатель интеллекту-
ального движения «Новые правые» 
Ален де Бенуа. «Европа достигла 
такого уровня атеизации, которо-
го России не удалось достичь даже 
после принудительно-тоталитарной 
политики советского периода», — 
отметил А. де Бенуа на встрече 
с российскими учеными в Московс-
ком государственном университете. 
По его словам, религиозные цен-
ности «хороши для современной 
России, но не для Европы». 

«Ведь в Европейском Союзе пар-
тия, основанная на религиозных цен-
ностях, может набрать на выборах, 
пожалуй, ноль процентов», — заявил 
философ. Он рассказал, в частности, 
о том, что еще 30 лет назад во Фран-
ции действовал закон о наказании 
за пропаганду гомосексуализма, а 
сегодня ему на смену пришел другой 
закон, «запрещающий говорить о 
гомосексуализме что-либо плохое». 

А во французских школах сегод-
ня в ходу учебники с названиями 
«Против гомофобии». В ответ на 
это заведующий кафедрой теорети-
ческой политологии МГУ профессор 
Валерий Расторгуев сделал вывод 
о том, что «консерватизм возможен 
только в России, ведь настоящий 
консерватизм призван отвечать на 
вопрос, есть ли в идеологии место 
Богу».

Эр-рияд
Открытое письмо королю Сау-

довской Аравии с просьбой пост-
роить у него в стране христианский 
храм направили представители пра-
вославной общественности России. 
Поводом для обращения, которое 
подготовили московское отделение 
Союза православных граждан, об-
щество «Радонеж» и Византийский 
клуб, стало известие о том, что 
Саудовское королевство планирует 
построить в Москве мечеть. 

«Вы часто повторяете, что ис-
лам — это религия справедливости. 
Но, коль скоро Саудовская Аравия 
строит мечети в десятках христи-
анских стран, разве не справедливо 
будет разрешить построить храм 
для проживающих в пределах ко-
ролевства христиан!» — говорится 
в письме православных обществен-
ных организаций. В подтверждение 
справедливости этих слов авторы 
документа напоминают слова пред-
седателя Папского совета по меж-
религиозному диалогу кардинала 
Жан-Луи Торана, который заявил, 
что «если мусульмане считают пра-
вильным иметь большую и красивую 
мечеть в Риме, то так же правиль-
ным является то, чтобы христиане 
имели церковь в Эр-Рияде».

Кроме того, считают авторы 
письма, было бы очень важно снять 
ограничения для христиан на посе-
щение Мекки и Медины, разрешить 
ношение крестов, изучение основ 
христианства в школах. «Было бы 
справедливо создать саудовским 
христианам те условия, которые со-
зданы в России для мусульман, — 
подчеркивают представители право-
славной общественности. — Толь-
ко в этом случае межрелигиозный 
диалог будет честным и справед-
ливым».

уточнение
В «Хронографе», вышедшем в про

шлом номере «ЦС», по вине редакции 
допущена техническая ошибка. В но
вости из Варшавы (страница 7, первая 
колонка, третий абзац) следует читать: 
«Культ Иоанна Павла II начинает стано
виться опасным для всех, но, прежде 
всего, для самих католиков, — утверж
дает ученый. — Польский католицизм 
очень далек от Христа. Мы чтим Матерь 
Божью, Господа Бога и всех святых, 
но Иисус Христос с Его евангельскими 
проповедями, както постоянно от нас 
ускользает…» и далее по тексту.
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Четверг опять… Смотрю я на Христа,
У ног Петра Он наклонился низко,
Живая в умывальнице вода,
Стук топора, крест рубит плотник близко.

Потоки времени четверг тот унесли,
Сегодня стал Христос почти иконным,
И часто губы врут, хоть говорят «прости»,
Как в мире этом стать христоподобным?

От лобызаний гнется аналой,
Но таз с водой — урок Раба забыли,
Дай исполнять тебя, четверг святой,
Чтоб каплю милости на ближнего пролили.

Четверг опять. Смотрю я на Христа,
Он моет ноги всем — и даже не любившим,
Оставят одного, где палачом — толпа…
Омой сердца и нам — в толпе остывшим…
12 ноября 2008 г.

Как видно по дате — это совсем «свежее» сти-
хотворение о событии, которое описывается в 

13-й главе Евангелия от Иоанна. Я написала его, когда 
в нашем онкогематологическом Центре в Боровлянах 
мы проводили очередной четверг в свете исполнения 
урока, преподанного на практике нашим Божественным 
Учителем и Спасителем Иисусом Христом.

Как правило, после молитвы я всегда обращалась 
и к мамам, и к детям с вопросом, кто хочет пе-

редать из часовни святого Лазаря маленький подарок 
тем детям, которые из-за тяжелого состояния не могут 
покидать палату или отделение. И при этом как рецепт 
исцеления читался 40-й псалом (сознательно не цити-
рую сейчас этот псалом, но почитайте  и прочувствуйте 
сказанное в нем обетование…). Здесь настолько важно 
создание особой атмосферы заботы, уважения, терпе-
ния и терпимости друг ко другу, когда из-за страданий 
детей все накалено до предела… А какая тяжесть лежит 
на наших самоотверженных и невероятно уставших 
врачах и медицинских сестрах… Ведь с тяжело боль-

ЧетВерг — пятый день недели

куколки в руках у тех, кто дает обещание помогать другому

с куколками легче переносить лечение

ными детьми находятся родители, обыкновенные люди, 
такие же, как в магазине, в общественном транспорте, 
как наши соседи по площадке… Ведь мы даже в храме 
Божьем не всегда доброжелательны и почтительны друг 
с другом…

Одним словом, непрерывный поиск того, чтобы 
и атмосферу создавать, и на практике дать 

почувствовать, что значит быть православным хрис-
тианином (почти 99% крещеных даже «Отче наш» не 
знают, и воскресный день для большинства — это 
последний день недели), и привел к тому, что в на-
шем онкоцентре в Боровлянах мы ОТМЕЧАЕМ пятый 
день недели — ЧЕТВЕРГ. И обозначили этот день еще 
и цветом — зеленым. (Небольшое отступление от 
темы. Кто-то из читателей, возможно, сейчас возму-
тится и скажет: что за детские игры?! Но вспомните, 
что сказал Христос по поводу детей… Зеленый цвет 
— это символ жизни, цветущей жизни весны, лета. 
Земля заморожена, а зелень хвои или озимых из-под 
снега напоминает, что холодное время пройдет…) Эта 
ассоциация в нашем месте очень важна.

Без помощи людей друг другу нет жизни. Все 
мы зависим от другого человека. И особенно — 

в чрезвычайных обстоятельствах нашего онкоцентра. 
Именно четверг и стал таким 
осмысленным днем помощи и 
милосердия. Дети и родители 
обязательно в четверг каким-
то образом должны послужить 
друг другу. Словом поддержки 
или сочувственным молчани-
ем, услугой, маленьким подар-
ком — сделать что-то для того, 
кто рядом лежит в палате или 
отделении. Побыть слугой для 
другого, и хотя бы в четверг 
поучиться у Господа, Который 
служил как Раб… Помните, 
как Христос отвечал Петру: 
«Если не умою тебя, НЕ ИМЕ-
ЕШЬ ЧАСТИ со Мною». Тро-
нули сестры-хозяйки, которые 
принесли в четверг цветы 
в часовню, — именно потому, 
что четверг у нас — это уже 
особенный день недели…

Эта статья не для бо-
гословских дискуссий. 

Каждый из нас, читающих 
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кніжная паліца

новы каляндар
на 2009 год

Выйшаў у свет чарговы тэматычны 
«Православный календарь на 2009 

год. о церковном Предании» выдавецтва 
Свята-Петра-Паўлаўскага сабора г. Мінска. 
Каляндар прысвечаны Свяшчэннаму Паданню 
і Свяшчэннаму Пісанню як частцы Падання. 
Менавіта на падставе Свяшчэннага Падання 
абгрунтоўваецца праваслаўны падыход да тых 
пытанняў, погляд на якія карэнным чынам 
адрозніваецца ў веравучэннях іншых хрысціянскіх канфесій. Апостал Пётр у 
сваім 1-м Саборным Пасланні запавядае нам, хрысціянам: «Будзьце заўсёды 
гатовы кожнаму, хто патрабуе ад вас абгрунтавання вашай надзеі, даць 
адказ з лагоднасцю і богабаязнасцю» (3, 15). Праваслаўны каляндар на 2009 
год дапаможа чытачам лепш зразумець некаторыя бакі веравучэння Царквы 
і, пры неабходнасці, аргументаваць праваслаўны пункт гледжання перад 
хрысціянамі іншых канфесій. На старонках календара разглядаюцца: ву-
чэнне пра Царкву, пра спасенне, пытанні царкоўнай іерархіі, Апостальскай 
пераемнасці, хрышчэння дзяцей, некаторых Таінстваў Царквы, шанавання 
Крыжа, шанавання Багародзіцы і святых, малітваў за памерлых, адносін 
Царквы да мошчаў, святой вады і г.д.

Безумоўна, каляндар не прэтэндуе на паўнату, але можа служыць 
дапаможнікам, у якім коратка выкладзена аргументацыя Царквы адносна 
таго ці іншага аспекта духоўнага жыцця. Для тых, хто жадае глыбей 
пазнаёміцца з тэматыкай Свяшчэннага Падання, у канцы календара 
змешчаны спіс адпаведнай літаратуры. 

Дадатковы раздзел прапануе чытачам багаслоўскія артыкулы іерэя 
Алега Давыдзенкава, дыякана Андрэя Кураева і Уладзіміра Лоскага на 
тэму Свяшчэннага Падання. 

Набыць новае выданне можна ў кніжнай лаўцы Свята-Петра-Паўлаўс-
кага сабора г. Мінска, а таксама ў Брацтве ў гонар Віленскіх мучанікаў, 
намаганнямі якога і быў падрыхтаваны каляндар.

Ганна ЗВЕЗдЗіна

На берегу пруда сидят два 
мальчика и беседуют. Стар-

ший, хорошо одетый, говорит млад-
шему, бедно одетому:

— У тебя такие красивые волосы, 
ну чистое золото!

— Ах, если бы они действительно 
были золотыми! Тогда моей маме 
не нужно было бы так много ра-
ботать.

— У тебя есть мать?! — востор-
женно воскликнул богатый маль-
чик.

— Ясное дело. Да еще какая! 
Сколько я себя помню, она  расска-
зывает мне интересные истории. Она 
за мной ухаживает и лечит меня, 
если я болею. Она латает мою одеж-
ду. В детстве она пела мне песни, 
если в темную ночь мне становилось 
страшно от завывания ветра и крика 
сов. Конечно же, у меня есть мать!

— А у меня нет матери, — вздох-
нул старший мальчик. — Она умерла, 
когда я родился. Все эти земли и все, 
что на них растет, и все дома на них 
принадлежат моему отцу, а у отца 
только один сын — это я. В замок, 

в котором я живу, даже  настоящий 
принц в гости приезжал. А комната, 
в которой я сплю, обита настоящим 
шелком. В ней горят золотые све-
тильники, а пол устлан такими тол-
стыми коврами, что в них утопает 
нога. У меня столько слуг, что я их 
в лицо не всех знаю.

— А кто рассказывает тебе инте-
ресные истории?

— Я читаю книги.
— А кто за тобой ухаживает?
— Моя старая кормилица.
— А кто сидит у твоей постели, 

когда ты болен?
— Мой врач.
— А что ты делаешь, когда сердце 

твое полно печали?
— Тогда я плачу.
И тут бедный мальчик встал и, 

взяв богатого мальчика за руки, со 
слезами на глазах сочувственно по-
качал головой.

— Почему ты плачешь? Что с то-
бой? — спросил богатый мальчик.

— Мне жаль тебя. Никогда бы 
не подумал, что есть на земле люди 
беднее меня.

богатый и бедный

«Царкоўнае слова», причащается. 
Написала мелкими буквами и самой 
стало не по себе. А ведь надо ПРИ-
ЧАЩАТЬСЯ… И это ПРИЧАЩЕНИЕ 
включает всегда и РАБОТУ СЛУГИ.

…Вкоторый раз за все эти 
годы немецкая бабушка 

Вильма Бергер прислала мне большие 
коробки с вязаными куколками из 
остатков пряжи. Этих кукол вяжут 
ее же подруги, самой старшей из ко-
торых, бабушке Бернт, уже 91 год. 
В пятый день недели — «зеленый», 
особый, святой ЧЕТВЕРГ — дарю 
куколку тому, кто дает обещание 
помогать другому. … Мамы дают 
обещание, как девочки… А детское 
сердце чувствует, с какой любовью 
старые руки, которым уже почти век, 
вязали этот подарок. Вчера пришла 
мама Света и сказала, что ее дочень-
ке легче переносить тяжелую химио-
терапию с этой куколкой в руках…

Вот, собственно говоря, и все… 
Возможно, четверг станет 

и для кого-то из Вас, дорогие чита-
тели, таким же особенным днем не-
дели… А помощь детям необходима 
постоянно. Особенно — Ваша мо-
литвенная помощь. Все, кто помогает 
детям, — это и есть сестричество 
и братство христианское.

Благословений Вам, Вашим до-
ченькам и сыночкам, и всем 

дорогим Вашим людям. 
Старшая сестра

Свято-Марфо-Мариинского 
сестричества Вера ПЛющЕВа

В четверг надо послужить
другому — подарком, услугой,

словом поддержки



№ 48, 200812

Владимир потапенко,
председатель центрального 
правления белорусского
общества инвалидов

— В Беларуси сегодня более 
20 тысяч инвалидов-колясочни-
ков. В последние годы отношение 
в нашей стране к людям с ограни-

ченными возможностями меняется в лучшую сторону. 
Главная проблема для нас — отсутствие безбарьерной 
среды. Я удивляюсь, как строятся и сдаются у нас новые 
объекты соцкультбыта. Ведь по правилам в них обяза-
тельно должен быть либо пандус, либо подъемник. Но 
это требование выполняется не всегда. Это касается 
и храмов. Надо сделать так, чтобы все храмы для нас 
были доступны. Я сам православный, прихожанин мин-
ского Свято-Петро-Павловского собора. К сожалению, 
в церковь удается попасть не так часто, как хотелось 
бы. Нужна помощь, даже для того, чтобы выбраться из 
дома. На работу добираться мне, например, помогает 
водитель. 

В других городах, уж не говоря о поселках, ситуация 
с доступностью храмов примерно такая же, если не хуже. 
Если я бываю в Гродно, то посещаю Свято-Владимир-
скую церковь, в другие же не попасть — высокие сту-
пеньки. Но не каждый человек, в том числе и я, может 
попросить помощи…

На Страстную седмицу я часто езжу в Жировичский 
монастырь. Спасибо семинаристам — помогают во всем. 
Для нас проблема даже не том, чтобы в храм попасть 
— к иконам приложиться. Так вот, в последний раз 
меня буквально донесли, чтобы я смог поцеловать образ 
Жировичской иконы Божьей Матери. 

Кстати, во многих европейских странах безбарьерную 
среду начали создавать сразу после Второй мировой вой-
ны. Постепенно пришло понимание: все, что удобно для 
инвалидов, удобно и для остальных. Например: перила 
у крутой лестницы необходимы для слепых. Но разве 
с ними не удобнее беременным женщинам и детям? 
Старикам, как и инвалидам, легче подняться вверх по 
гладкой наклонной плоскости — пандусу, чем по сту-
пенькам. Существует еще и такая  серьезная проблема, 
как окормление колясочников на дому. 

В целом же наши контакты с Белорусской Православ-
ной Церковью расширяются. Этим летом наша органи-

зация праздновала 20 лет со дня основания. Мы обра-
тились к Митрополиту Филарету с просьбой провести в 
храмах молебны о здравии всех членов нашей организа-
ции, и Владыка не отказал. Оказывают нам в Экзархате 
содействие и в организации паломничеств.

У нашей организации сложились хорошие отно-
шения со многими священниками. С протоиереем 
Игорем Коростелевым дружим с момента основания 
прихода в честь иконы Божьей Матери «Всех скорбя-
щих Радость». Кстати, в свое время мы внесли свой 
скромный вклад в строительство храма, купив блоки 
для фундамента… Отец Игорь и священники из при-
хода «Всех скорбящих Радость» часто бывают у нас на 
мероприятиях, приглашаем их на освящение наших 
объектов. Однажды срочно понадобился священник, 
обратились за помощью к настоятелю Всехсвятского 
прихода протоиерею Феодору Повному, он не отказал, 
прислал своего клирика.

От лица всех верующих инвалидов я хочу сказать, 
что мы нуждаемся в Церкви, надеемся, что и мы 
нужны Церкви… Мы обратились к Владыке с про-
сьбой организовать нашу встречу, на которой можно 
будет поговорить о путях и перспективах нашего со-
трудничества. Например, мы могли бы сотрудничать 
в плане создания совместных мастерских при прихо-
дах. Причем мы не хотим быть только просителями. 
С нашей стороны мы тоже что-то вложим, потому что 
мы тоже занимаемся производством и хозяйственной 
деятельностью…

людмила красноВа,
певчая хора
свято-петро-павловского
собора

— В обществе почему-то бытует 
мнение, что среди инвалидов-ко-
лясочников мало верующих. Это 
не правда. Кто-то приходит к Богу 
сразу, кто-то после долгих духов-
ных поисков, но миновать Его мы 
не можем. Он — наша радость 
и утешение.

Для нас закрыты почти все двери. Поэтому инвалиды 
сидят по домам. На улицах нас действительно немного, 

3 декабря   всемирный день инвалида

трудная дорога В храм... 
на коляске 

Часто ли мы задумываемся над тем, почему в церкви
так редко замечаем людей в инвалидных колясках?
куда чаще мы видим их возле храмов, на паперти, 
просящих «подать христа ради». как живется 
верующим инвалидам-колясочникам в нашей стране,
с какими трудностями они сегодня сталкиваются?
об этом рассказывают инвалиды-колясочники
и представители православной Церкви.



13№ 48, 2008

но… Исчезни вдруг искусственные барьеры, инвалиды 
появятся в магазинах, театрах, госучреждениях, и ко-
нечно же, в храмах.

 Среди моих знакомых колясочников верующих 
очень много. Но дорога в храм бывает часто трудна… 
Даже в Минске церкви и приходы, где есть пандусы или 
специальные подъемники, можно сосчитать по пальцам: 
Петро-Павловский собор, приход «Всех скорбящих Ра-
дость», Дом милосердия… Большинство колясочников 
живут в отдаленных микрорайонах. Они говорят, если 
бы у нас была возможность беспрепятственно попасть 
в церковь, мы бы туда регулярно ходили. Разумеется, 
можно внести колясочника прямо по ступенькам. Но это 
под силу лишь нескольким сильным мужчинам. К то-
му же колясочники не любят быть кому-то в тягость, 
быть зависимыми, и это не гордыня какая-то, это надо 
самому прочувствовать. 

Конечно, я думаю, от нас также многое зависит. 
Вот у нас в Минске в микрорайоне Серебрянка есть 
церковь в честь апостола Андрея Первозванного. В ней 
оборудован пандус, но он не очень удобный. Об этом 
мы недавно сказали батюшке из этого храма. Священник 
пообещал передать нашу просьбу настоятелю, возможно, 
что-то придумают, усовершенствуют.

елена зенкеВиЧ,
референт социального отдела 
минской епархии,
исполнительный секретарь 
союза сестричеств
милосердия бпЦ

— У нас еще с советских времен 
традиционно считалось, что инва-
лиды должны сидеть дома. К со-

жалению, такой подход встречается и у многих людей 
в Церкви. Необходима ломка стереотипов, тут нам надо 
воспитывать общественное мнение. Надо работать и с 
прихожанами, и со священниками. Возможно, надо на-
чинать еще в семинарии. Давать им какие-то основы, 
рассказывать о специфике работы с инвалидами, ведь 
этих людей в нашей стране десятки тысяч. А еще надо 
побольше писать об инвалидах, об их чаяниях и про-
блемах в церковной прессе.

Я буквально на днях была на круглом столе в Коми-
тете по труду и социальной защите. В рамках соглаше-
ния о сотрудничестве между Белорусской Православной 
Церковью и государством мы договорились о том, 
что будем проводить с территориальными центрами 
соцзащиты семинары по обмену опытом, в частности, 
даже здесь, на базе мастерских Радосте-Скорбященско-
го прихода. Потому что при территориальных центрах 
открываются отделения дневного пребывания для ин-
валидов. И надо их чем-то занять, приобщить к работе. 
Тут мы можем помочь, у нас есть опыт организации 
деятельности инвалидов в мастерских. 

Никто не знает проблем инвалидов лучше их самих, 
их близких. Уж я-то это знаю, у меня самой муж ин-
валид второй группы, страдает рассеянным склерозом. 
Чего не должны инвалиды, так это сидеть и ждать. Вот 
придет, мол, добрый батюшка или сестра милосердия и 
за мной поухаживает. На всех не хватит ни социальных 
работников, ни церковных. Самим все-таки надо прояв-
лять активность какую-то. Одна из целей социального 
работника и, надо сказать, самая важная — дать людям 
удочку, а не рыбу. Ну, конечно, есть тяжелобольные, за 
ними нужен уход, а остальные, те же инвалиды-колясоч-
ники способны что-то сделать. Они способны еще нас, 
здоровых людей, многому научить, главное — создать 
им условия.

трудная дорога В храм... 
на коляске 

протоиерей
олег шульгин,
руководитель социального
отдела минской епархии,
клирик прихода храма
в честь иконы божией матери 
«Всех скорбящих радость»
г. минска 

— На нашем приходе происходит так: если священ-
ник заметит инвалида-колясочника, то сходит с амво-
на и причащает его на месте. Когда же человек хочет 
приложиться к иконе, подходят пономари, берут икону 
с аналоя и дают поцеловать. 

Про то же, как комплексно работают с людьми, 
имеющими различные ограничения на приходе храма 
в честь иконы Божьей Матери «Всех скорбящих Ра-
дость», в прессе писали не раз. Эти люди не чувствуют 
себя одинокими, они активно участвуют в приходской 
жизни. Конечно же, такое происходит не везде. Все зави-
сит от традиций, воспитания, возможностей, наконец. 

Господь по Своему промыслу может попустить вся-
кие бедствия. Как, например, святому праведному Иову. 
Вспомним еще, как служители алтаря прошли мимо 
страждущего погибающего человека, и только иноп-
леменник, который действительно был милосерден не 
внешне, а внутренне, помог этому человеку, послужил 
ему насколько возможно. Так и мы должны быть ми-
лосердными самарянами друг для друга и, конечно, 
стараться в любой ситуации помочь людям, которые или 
в инвалидной коляске, или имеют какие-то проблемы со 
здоровьем. Каждый из нас не знает, что с ним случится 
буквально через минуту. А если доживем до старости, 
вдруг будем прикованы к инвалидному креслу? 

Я думаю, что представителям районных подразделе-
ний обществ инвалидов, в свою очередь, надо больше 
радеть о своих людях. Обращайтесь в приходы, и не 
только в приходы, но и в социальные отделы, которые 
существуют при епархиях, чтобы рассказывать о каких-
то своих инициативах. Мы этот опыт обобщаем. У нас 
собран огромный опыт вовлечения людей с различными 
ограничениями в приходскую жизнь. Если со стороны 
обществ, либо самих инвалидов есть какие-то вопросы, 
предложения, замечания, обращайтесь к нам в социаль-
ный отдел Минской епархии по адресу:

г. Минск, ул. Притыцкого, 65,
Центр духовного просвещения
и социального служения Белорусского Экзархата.
Тел. (8-017) 253-15-49. 

Сергей МаКаРЕнКО

пандус свято-евфросиниевской церкви минского 
прихода храма в честь иконы божьей матери

«Всех скорбящих радость»
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При минском Свято-Петро-Павловском соборе от-
крылась книжная лавка. Вернее, не открылась, а 

переехала в новое просторное и светлое помещение — 
буквально в двух шагах от прежней. На новых стеллажах и 
полках разместились почти полторы тысячи наименований 
издательской продукции. Теперь книгу можно подержать в 
руках, полистать, прочесть аннотацию и оглавление, про-
бежать глазами по тексту и составить себе некоторое пред-
ставление о потенциальной покупке. Впрочем, это можно 
было сделать и в предыдущей книгарне, но всякий раз 
приходилось просить продавца «показать вон ту книжку». 
Да и помещение было тесновато — три-четыре человека, и 
уже стараешься освободить место для вновь прибывшего. 
Теперь есть где развернуться: покупатели самостоятельны 
и более свободны в своих действиях — никого не обре-
меняют просьбами, с удовольствием и не спеша переходят 
от календарей к детским книжкам, от творений святых 
отцов к художественным произведениям и обратно. Ведь 
книга — это целый мир, а тут их сотни — за день со 
всеми не ознакомиться. Правда, в любой момент можно 
обратиться за помощью к продавцу-консультанту, он по-
советует, подскажет, поможет выбрать. А выбирать есть из 
чего. Причем выбор этот постоянно расширяется благодаря 
новинкам, за поступлением которых здесь внимательно 
следят и заботливой рукой пополняют. 

На сегодняшний день стеллаж с вновь поступившей 
литературой представляет интерес практически 

для любого читателя, впрочем, как и весь ассортимент 
магазина. Каждый здесь сможет найти книгу по своим 
устремлениям, уровню познаний, близкую сердцу. На-
чинающего христианина или человека, который хотел 
бы ознакомиться с Православием, с учением и историей 
Церкви, ждет обретение в виде словаря-справочника 
«Православие» и маленького энциклопедического изда-
ния «Православие от А до я» — это наряду с брошю-
рами, изданными Свято-Петро-Павловским собором, 
предназначенными для людей, впервые переступающих 
порог храма или желающих приступить к церковным 
Таинствам. Для более «опытных» христиан — руководс-
тво к изучению Священного Писания и Нового Завета 
архиепископа Аверкия (таушева) «четвероевангелие» 
и «Апостол»; книга епископа Кассиана (Безобразова) 
«Водою и Кровию и духом» к пониманию Евангелия от 
Иоанна. Для священно- и церковнослужителей представ-
лены «Богослужебные указания на 2009 год». 

Христиане, следящие за новостями в жизни Пра-
вославной Церкви, наверняка помнят недавнюю 

резкую полемику в церковно-общественных кругах и СМИ, 
вызванную документом, получившим известность как «Об-
ращение епископа Диомида». Таковым, скорее всего, будет 
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интересен «Богословский ответ на «Письмо епископа 
диомида», который дает православный религиовед, препо-
даватель Московской духовной академии Юрий Максимов: 
рассматривает доводы, изложенные в обращении, дает им 
оценку, опираясь на Священное Писание и Предание Все-
ленской Православной Церкви… Пытливые умы, которые 
задаются вопросом — как все появилось, возможно, обратят 
внимание на книгу «Кто как Бог? или сколько длился 
день творения» священника даниила Сысоева. В ней 
автор рассматривает вопрос о взаимоотношении творения и 
эволюции и анализирует различные богословские попытки 
согласовать эти два мировоззрения. 

Русский философ иван ильин в «Книге раздумий и 
тихих созерцаний» пытается ответить на вопросы, 

которые ставит жизнь перед каждым из нас. Это своего 
рода «путеводитель» и «пособие» для человека, идущего по 
жизненной стезе, где встречаются не только радости, но 
и невзгоды, страдания, сомнения, душевные муки и тер-

зания… Одной из распространенных болезней нашего 
времени стало уныние. В чем причины, каковы его виды и 
обличия, как их распознать и как с ними бороться — обо 
всем этом, на основании изречений святых отцов, расска-
зывает книга «Утешение в унынии», составленная священ-
ником Виктором Кузнецовым. Безусловно, поучительно 
издание «Помоги, господи, изжить гордыню», содержащее 
наставления святых отцов и современных проповедников, 
посвященные борьбе со страстями, и особенно — с гор-
достью, которая, как известно, изначально лежит в основе 
греховной поврежденности человеческой природы, и борь-
ба с которой представляется самой трудной. Конечно, она 
страшит. Впрочем, вся жизнь современного человека полна 
страхов — человек боится болезней, испытаний, боится за 
детей и близких, боится настоящего и будущего, боится 
смерти и жизни. Сборник «о страхе», составленный из 
статей и проповедей современных проповедников и вели-
ких православных духовных писателей, не только поможет 
разобраться в причинах наших всевозможных страхов, 
но и покажет путь избавления от них, чтобы мы смогли 
найти покой своим душам, к которому призывает нас 
Господь… Правда, призыв Божий не всегда слышен нами. 
Едва ли не у каждого есть в прошлом факты, говорящие 
о связи с духовным миром, факты материалистически 
не объяснимые, ясно свидетельствующие, что над нами 
есть Недремлющее Око. И хоть многие закрывают глаза 
и уши, чтобы не видеть и не слышать, чаще люди помнят 
такие факты, да не в силах согласовать с их голосом свою 
жизнь. «о том, почему с нами происходят «случайные» 
события», составитель А. Фомин, — книга для читателей, 
в чьи минуты раздумья или задушевной беседы всплывает 
наверх это таинственное, чтобы потом снова уйти в тай-
ники памяти…

Эти тайники памяти уходят в вечность вместе с че-
ловеком, их носившим. И тяжело становится тому, 

кто остался на земле без близкого и родного. Нередко 
смерть приходит неожиданно, но даже если и ожидаемо, 
то все равно от горя и растерянности человек, бывает, 
не знает, что делать. Поможет подготовиться к такому 
моменту, расскажет о традициях и обрядах Православной 
Церкви, познакомит с соответствующими моменту молит-
вами издание «Когда умирает близкий человек»...

Вопросы. Они во множестве возникают у людей, 
пришедших в Церковь: как не ограничиться обря-

доверием и не остаться без Бога, как прийти к православ-
ной вере, каковы критерии истинности духовной жизни 
— на эти и многие другие вопросы дает основательные и 
интереснейшие ответы А. и. осипов в книге «Путь разу-
ма в поисках истины». В другой своей книжке профес-
сор Московской духовной академии говорит о «любви, 

книжная лавка при минском
свято-петро-павловском соборе
(ул. раковская, 4, рядом с торговым домом «на немиге»)
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браке, семье». В продолжение к нему можно предложить 
книгу православного публициста и издателя Валенти-
на лебедева, название которой призывает — «Стань 
счастливой». Автор разрушает ложные стереотипы 
и развеивает царящий в некоторых сердцах пессимизм, 
убеждая читательниц в том, что счастливой стать может 
каждая. Такой мужской взгляд на женские проблемы. 
Впрочем, и для мужчин кое-что припасено — «Энцик-
лопедия православного папы» содержит ни много ни 
мало 3000 советов мужчине. Один из православных пап, 
Алексей Карпов, делится своим опытом многодетного 
отца-одиночки и педагога в надежде оказаться полезным 
читателям его брошюры «Воспитание и обучение не 
по стандарту». А протоиерей илия шугаев ведет свои 
беседы о браке, семье и детях со старшеклассниками, 
прежде всего неверующими. В своей книге «один раз 
на всю жизнь» священник рассуждает о том, возможен 
ли брак по любви, как вступать в брак, кто глава семьи, 
поднимает вопросы абортов, нежелания иметь детей. 

А вот тем, кто уже является родителем, предостав-
лен огромный выбор детской литературы для 

любимых чад: «чудесные сказки» Алексея Пешкова, 
известного всем под именем Максима Горького, энцик-
лопедия детского фольклора «ладушки», «Православный 
букварь», «Моя первая книга о православной вере», 
«день ангела», «Святочные рассказы». Привлекут вни-
мание детские викторины, конструкторы, сборные мо-
дели из картона «без ножниц и клея», сценарии детских 
спектаклей «Православные праздники». Ну, и конечно, 
совершать свои первые шаги в православной вере ма-
леньким христианам помогут красочные и трогательные 
молитвословы, издания Библии, Закона Божиего. 

На досуге всегда в радость может оказаться чте-
ние хорошей прозы. От серьезной, как например 

«В круге первом» Александра Солженицына, до ска-
зочно-фантастической «Эльфрин» людмилы дунаевой. 
А между этими двумя полюсами разместились повести 
и рассказы известных Б. Зайцева, прот. Н. Агафонова, 
Т. Шипошиной, Ю. Казакова, Б. Спорова, М. Яковлева, 
Н. Сухининой и пока еще не очень известных православ-
ному читателю Д. Быкова и И. Лукьяновой с их заслужи-
вающей внимания детской книгой для взрослых и взрос-
лой книгой для детей «о зверьках и зверюшах»…

Все перечисленное — лишь капля в море. Прихо-
дите, выбирайте, покупайте. И даже если вдруг 

«вашей» книги в лавке не окажется, не расстраивай-
тесь — передайте свои пожелания продавцу, и очень 
возможно, что в скором времени она появится на книж-
ном прилавке.

Да, и последнее. Те читатели, которые обращались в 
редакцию с просьбой о покупке книги монахини 

N «Плач третьей птицы», поспешите в книжную лавку 
Свято-Петро-Павловского собора. Эта книга пока еще 
ждет вас.

Книжные новинки листала Гелия ХаРитОнОВа 
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праВослаВные  программы
на  белорусском  радио  и  телеВидении
радио

1 канал

Каждый  вторник  и  четверг
11.30–11.40  звучат  проповеди:
• протоиерея Андрея Лемешонка 
(г. Минск);
• иерея Александра Почепко 
(г. Борисов);
• священника Александра Ива-
нова (г.п. Чисть).
29 ноября,  суббота
8.30 «свет души» (одновре-
менно на канале «культура»)
• Программа посвящена 10-ле-
тию издательства Белорусского 
Экзархата.
30 ноября,  воскресенье
7.30 «духовное слово»
• Проповедь на воскресное еван-
гельское чтение (Лк. 12, 16-21; 
Мф. 10, 1-8) иерея Георгия 
Фельдшерова (г. Минск).
• Новости православной жизни.
• К началу Рождественского пос-
та. Поучения святителя Филаре-
та Московского (память 2.12).

«сталіца»
8.00 «божие слово»
• Праздник Введения во храм 
Пресвятой Богородицы. Слово 
протоиерея Георгия Лопухова 
(г. Минск).
• Святой благоверный князь Алек-
сандр Невский (память 6.12).
• О священномученике Иоасафе, 
епископе Могилевском (память 
5.12). Беседа с иереем Феодором 
Кривоносом (г. Минск).

телевидение

28 ноября, пятница
1 канал (бт)

9.05 слово митрополита Фи-
ларета на начало рождест-
венского поста.
29 ноября, суббота

1 канал (бт)
7.15 «Існасць»
К началу Рождественского пос-
та. Значение, духовный смысл 
поста. 
30 ноября, воскресенье

«лад»
7.40 «благовест»
• Репортажи с выставки «Бела-
русь православная», прошед-
шей в Гомеле.
• Слово священника о начале 
Рождественского поста.
• Готовимся к празднику Рож-
дества Христова. Какое отноше-
ние к этому празднику имеют 
рождественские скидки?
8.05 «мир  вашему дому»
Ведущий — иерей Павел Сердюк 
(г. Минск)
• О рае.

онт
9.05 «Воскресная проповедь»
Ведущий — протоиерей
Феодор Повный (г. Минск)
• О Символе веры (часть 5-я).
4 декабря, четверг

1 канал (бт)
слово митрополита Филарета 
на праздник Введения во храм 
пресвятой богородицы.
В  программах  возможны  изменения.

общее дело

Для желающих пожертво-
вать средства на восста-

новлении храма святой Параске-
вы в Косово и Метохии, о кото-
ром сообщалось в статье «Белая 
Русь — сестре Сербии» (№ 45), 
сообщаем расчетный счет РОО 
«Родители и учителя — за воз-
рождение православного обра-
зования»: 3015005932019 в ОАО 
«Приорбанк» ЦБУ № 109, МФО 
153001749,  УНН 102239309, 
ОКПО 37572990.
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паломнический  отдел
минской  епархии
приглашает  совершить
паломничество 

зарубежье:
15–22.01, 12–19.02, 5–12.03 Святая Земля
еженедельно: ГрецияИталия (авиа из Москвы)
13–20.12 Египет (СинайАлександрия)
еженедельно: Греция (Афон) — авиа из Москвы
15–22.12, 18–25.05.2009, 15–22.12.2009 Италия

паломнический отдел минской епархии
приглашает совершить паломничество 
беларусь:
30.11 Жировичи, Сынковичи           19.12 По СвятоНикольским          
4.12 Богуши, Крево, Гольшаны, Раков       храмам Минской епархии
7.12 Барань, Жодино                     21.12 Полоцк, Логойск
14.12 Жировичи, Сынковичи           28.12 Жировичи, Сынковичи                   

россия и украина:
5–8.12 СанктПетербург
12–15.12 Киев, Чернигов
19–22.12 Тихонова Пустынь, Шамордино,    
              Оптина Пустынь
9–12.01.2009 Киев, Чернигов

272-11-96  272-06-45 адрес:  Минск, ул. Космонавтов, 24

благодарим
за  пожертВоВания

К а ж д ы й  м е с я ц  р е д а к ц и я 
получает от читателей посильные 
пожертвования. Эта помощь для 
нас бесценна. Не имея ни одного 
спонсора, мы выходим в свет 
благодаря именно этой поддержке.
За всех Вас мы молимся: имена 
записываются на сорокадневное 
поминовение в СвятоПетро
Павловском соборе г. Минска.

поздраВляем!
Варвара КАлАчиК — казначей прихода Свято-Троицкого храма села 

Лебедево Молодечненского района — 4 декабря отмечает свое 70-летие, 
а 17 декабря у нее день Ангела. Своим человеколюбием, искренностью, 
добротой, усердием эта женщина снискала любовь и уважение прихожан. 
Благодаря ее трудам и заботам благоукрашены храмы села Лебедево и де-
ревни Мороськи. За духовное возрождение приходской жизни отмечена 
грамотой Митрополита Минского и Слуцкого Филарета.

Дорогая Варвара Васильевна, поздравляем Вас с юбилеем и днем Ан-
гела, от всего сердца желаем Вам здравия и благоденствия. Пусть 
Господь дарует Вам свою помощь, умножая крепость, терпение, 
мудрость. Многая и благая Вам лета!

Приходской совет, прихожане и настоятель
Свято-троицкого храма священник александр дяКОнСКий

стоимость подписки на «Царкоўнае слова»:
на 1 месяц — 3730 руб., на 3 месяца — 11190 руб., на 6 месяцев — 22380 руб.


